

Capital, un mes . . . 1,25
Provincias, trimestre . . . 4,00
Portugal . . . 5,00
República Argentina año, \$ 20 m. n.
Para el extranjero no se admiten suscripciones por menos de un año

Las grandes injusticias y los desvelos sociales se reivindican por la Prensa. A ella se deben todas las conquistas de la Humanidad. En el siglo XX la pluma vence a la espada,

MARTES 24 DE SEPTIEMBRE DE 1918

DIRECCION Y ADMINISTRACION: SANTA CLARA 55
TELÉFONO NÚM 34

El periódico, como institución, es la lengua del mundo, la luz que ilumina la conciencia, la escuela donde se conoce al pueblo, la gran palanca de la civilización moderna.

ANUNCIOS (Cuarta plana . . . 0,05 pts.
Tercera . . . 0,15
Precio de línea . . . 0,50
e inserción . . . Reclamos y gacetas, 0,35
Remitidos, comunicados y esquelas a precios convencionales)

CASA RUEDA

Fundada en 1840.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento participa a su distinguida y numerosa clientela, el próximo traslado a los espaciosos locales de nueva construcción y que instalará en la

Calle de Santa Clara, número 23.

Se advierte al público que cumpliendo el pacto acordado, este Comercio se cierra diariamente de una a dos de la tarde.

PARA HERALDO DE ZAMORA CRONICA

El pánico colectivo.

Ahora, con motivo de extenderse la epidemia de moda por toda España, se ha podido comprobar como se produce y actúa el pánico en las grandes masas humanas. La sensación del peligro es tan viva, tan dolorosamente aguda, en el alma de las multitudes, que se produce una exaltación calenturienta, pero no de energía para hacer frente a todos los riesgos, ciertos o imaginarios—más bien de estos últimos, pues la fantasía cuando la espolea el miedo inventa las cosas más absurdas—sino por el contrario de sobresalto, de corbar día moral, de desesperada impotencia para luchar con el enemigo invisible y por tanto inatacable.

Es este del pánico colectivo uno de los fenómenos más curiosos que se pueden observar en la psicología de las muchedumbres. En estos momentos estamos presenciando algunos de sus signos y síntomas más característicos. No hay rincón de España en donde no se sienta una impresión de angustia, de inquietud o de espanto ante el temor de una inesperada visita de huesped tan impertinente y a veces homicida como el Soldado de Nápoles.

Dos cosas son las que más impresionan a las masas humanas y despiertan en ellas un terror más profundo. Esas dos cosas son la peste y la guerra, que desde antiguo se llamaron los azotes de Dios. Al anuncio de que una epidemia mortífera, el cólera, la peste bubónica, una de esas enfermedades que acarrearán la muerte fulminante y hacen las víctimas a millones, corre por el alma colectiva, ya sea en una comarca, en una nación, en un continente y en ocasiones hasta en el mundo entero, un estremecimiento de miedo que nada puede contener, porque es superior a la voluntad de las propias fuerzas. Y además el miedo es irresistiblemente contagioso. Basta que lo sientan con intensidad y fuerza expansiva un centenar de personas para que millones de seres se sientan forzosamente víctimas de la irresistible sugestión del pánico con todos sus desvarios.

Ha quedado en la Historia como un hecho trágicamente señalado el espanto del año mil. La humanidad entera se sintió presa del pánico más fúlgubre en la creencia de que se acercaba el fin del mundo y de un confin al otro de la tierra muchedumbres angustiadas y desesperadas esperaban la hora de la catástrofe infinita. Esa eterna ansia humana la ha expresado la protagonista de Ibsen en aquel grito de dolorosa imploración en que dice a su marido: —Por piedad! Aparta de mí el espectáculo del dolor y de la muerte. Guy de Maupassant ha descrito en páginas de una obsesante realidad, como se produce el miedo en los individuos ante el terror de lo desconocido y el presentimiento de una desgracia próxima.

Pues bien, el pánico se produce en las colectividades lo mismo que en los individuos, con la misma vaguedad pero con idéntica fuerza. El anuncio de una guerra inminente lleva una inquietud de alma y un sacudimiento de nervios de la más extrema violencia a todo un pueblo, si que del contagio del miedo se libren ni los más valerosos ni los más desaprensivos.

Igual aconteció con las epidemias devastadoras, que amenazan segar sin limitación las vidas.

Pero, ese pánico dura más que el tiempo que amenaza vagamente el peligro. Ante la realidad, por desoladora y trágica que sea, la reacción se produce inmediatamente. El instinto de conservación se sobrepona a todo miedo y las muchedumbres, antes acobardadas y trémulas, con temblor más del alma que de los nervios, se yergue con un ímpetu de extraordinarios heroísmos. Así se ven los grandes hechos del valor casi sobrehumano que se realizan sobre los campos de batalla. La guerra actual, en este punto, ha ofrecido ejemplos magníficos y de eterna recordación para las generaciones venideras. ¿Quién no recuerda los actos de abnegación sin límites que se han practicado en tiempos de asoladoras epidemias, casos estupendos registrados en nuestra misma España, cuando sufríamos los rigores y los estragos del cólera, algunos años ha.

Ante la inexorable realidad se opera un cambio profundo en la psicología de las muchedumbres. Y así se suele dar el contradictorio que sean los más cobardes los que se muestren más enojados, y los más egoístas sean los que más pronto se muestren dispuestos a afrontar los mayores riesgos y a aceptar los más penosos sacrificios. Acaso, sea un fenómeno espiritual debido a un innato fatalismo. Pero, aun en el heroísmo y en la abnegación humana, hay algo de instinto de conservación que lleva a la lucha contra la adversidad porque al luchar se sabe que se lucha por la propia vida.

ANGEL GUERRA.

LA GRIPPE.

Nuestras autoridades con el régimen de silencio que se han impuesto hacen que la población se alarme extraordinariamente ante la presencia de la epidemia gripal.

No se facilitan noticias ni se desautorizan rumores.

Así, dícese por ejemplo, que fallecen soldados y particulares y que silenciosamente se llevan sus cadáveres al Camposanto y como nadie dice nada, la noticia toma carácter de veraz y la alarma cunde.

Si se hubiera hecho una estadística de las personas que según el rumor público, han fallecido a consecuencia de la gripe, en esta capital, desde hace ocho días, sumarían varios centenares.

Lo que se sabe de cierto es que la invasión es muy grande y que los médicos se multiplican para atender a los pacientes.

Debe decirse lo que haya de cierto pues la verdad por cruel que sea no es tan penosa como la incertidumbre.

Y al propio tiempo que se dice la verdad, debe procurarse habilitar un local adecuado para aislar a los atacados.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de la provincia de Zamora durante el mes de Julio fué el siguiente:

Población calculada, 271.265.
Nacimientos.—Vivos, 604. Varones, 320. Hembras, 284. Legítimos, 561. Ilegítimos, 30. Expositos, 13.— Muertos, 14. Varones, 7. Hembras, 7. Legítimos, 13. Ilegítimos 1.
Natalidad por 1.000 habitantes, 2,22. Matrimonios, 76. Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,28. Mortalidad por 1.000 habitantes, 2,33.

DEFUNCIONES

Varones, 307. Hembras, 327. Menores de cinco años, 281. De cinco y más años, 353. En hospitales y casas de salud, 8. En otros establecimientos benéficos, 21. Fiebre tifoidea (tifo abdominal) 3, fiebre intermitente y caquesia púdica, 3, viruela 3, sarampión 4, escarlatina 3, difteria y crup 10, gripe 20, cólera nostras 1, otras enfermedades epidémicas 8, tuberculosis de los pulmones 34, tuberculosis de las meninges 3, otras tuberculosis 7, cáncer y otros tumores malignos 9, meningitis simple 30, hemorragia y reblandecimiento cerebrales 39, enfermedades orgánicas del corazón 31, bronquitis aguda 17, bronquitis crónica 7, neumonía 17, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 24, afecciones del estómago (menos cáncer) 9, diarrea y enteritis (menores de edad) 129, hernias, obstrucciones intestinales 1, cirrosis del hígado 11, nefritis aguda y mal de Bright 9, tumores no cancerosos y otras enfermedades los órganos genitales de la mujer 1, septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales) 2, debilidad congénita y vicios de conformación 29, senilidad 26, muertes violentas (excepto el suicidio) 7, suicidios 1, otras enfermedades 118, enfermedades desconocidas o mal definidas 18. Total de defunciones, 634.

RAPIDA

Sacrificio estéril.

Del montón informe de astillas y hierros, del fango que era el marco de la tragedia de Piedrahíta, extrajeron en piltrafas, en girones de carne, el cuerpo del desgraciado maquinista que encontró la muerte como los buenos, como los laboriosos y como los honrados: cumpliendo con el deber.

Y hoy por la mañana, hemos visto con pena y con rabia el tributo que a su memoria han rendido los hombres.

Salió el cortejo de la estación. Una camilla, conducida por cuatro hombres. Sin acompañamiento, sin duelo, sin amigos, sin nadie.

¿Irán así los buenos a la última morada?

¡Pobre maquinista!
En un régimen de solidaridad humana sin egoísmos, en una organización utópica para nuestra triste realidad, ese hombre hubiera merecido, la gratitud bien infima de haber sido conducido a la última morada entre una manifestación popular de sentimiento, entre un cortejo abigarrado de trabajadores de biusa, de menestrales y hasta de señores de levita.

Eso es lo que nos han contado las Prensas de las catástrofes de otras partes.

Pero quién sabe si en el fondo, por lo espontáneo y por lo sincero no es de más significación el tributo que esta mañana rendimos todos a ese anónimo trabajador que en piltrafas salió del fango entre astillas y hierros, después de dejar su sangre en el altar del Progreso.

Informaciones del momento.

En plena película detectivesca.

Confieso mi pecado, las novelas, cuentos y películas de policías y ladrones me encantan y entretienen sobre todas las cosas. Aquellas apariciones fantásticas por puertas secretas y misteriosas; aquellos trozos interesantes, que emocionan al espíritu más flemático; aquellos derroches de ingenio y habilidad desarrollados lo mismo en los ladrones audaces que en los policías talentados; en fin, aquellas maravillosas creaciones de Conan D'Osyle y Hornung, Sherlock Holmes y Rafles, nos entu-



DE LA GUERRA.—Ciudadanos de origen extranjero en una fiesta patriótica desfilando ataviados con sus trajes nacionales por Fifth Avenue, Nueva York.

siasman por su sagacidad, nos deleitan por su gracia y nos inspiran por sus enseñanzas prácticas.

¿Quién es capaz de negar que por las películas detectivescas y por los libritos y novelas de este género literario sabemos muchas cosas que no sabíamos, ni creíamos nunca llegar a aprender?

¿Se habrían ustedes preocupado nunca, amigos lectores, de cómo se podía forzar sin ruido una caja de caudales por aplicaciones de la electricidad?

¿Conocían las ventajas de usar guantes de goma para robar con objeto de impedir que las huellas dactilares, descubrimiento glorioso de los sabios que a la investigación científica dedicaron sus afanes, quedan impresas en el sitio del robo y se pueda indubitablemente identificar al ladrón?

Hay que reconocer que la ciencia o el arte de robar se ha perfeccionado muchísimo en estos últimos años, merced a todos esos tratados de casología y a las prácticas del cinematógrafo.

Ya saben ustedes el por qué no tienen importancia alguna, ni debe sorprender a nadie, que cada día se cometan robos más escandalosos y audaces; pero escandalosos por la astucia y el talento desplegados por los protagonistas.

¿Quiéren ustedes caso más típico de las enseñanzas de la bibliografía detectivesca que lo ocurrido, o mejor dicho, lo descubierto en el Museo del Prado?

Un ladrón émulo indiscutible de Raffies, ha abierto habilidosamente una de las vitrinas del Museo de Pintura, y más habilidosamente aun, se ha llevado varias joyas de las pertenencias al Tesoro del Delfin francés, y a la Corona de España, pues pertenecieron primero a Luis XIV, heredándolo Felipe V, y más tarde Carlos III. A este monarca le pareció que esas joyas de tan extraordinario valor artístico debían estar en la vitrina del Museo Nacional, y las envió al de Historia Natural, de donde pasaron en tiempo de Fernando VII a ocupar el sitio en que se hallaban en la actualidad en el Museo de Pinturas. La reserva más impenetrable, esa reserva tradicional en cuanto se trata de algo en que interviene siquiera sea indirectamente la burocracia política nos impide dar el detalle de los objetos robados. Las puertas del Museo después del robo, naturalmente, se han cerrado a piedra y lodo imposibilitando la información.

El subdirector ha visto en los cristales de la vitrina las huellas dactilares del ladrón. Los policías se han apresurado a trasladar al Museo el maletín de investigación científica, con sus líquidos y reactivos y máquinas fotográficas para hacer resaltar las huellas y obtener una buena fotografía que sirva para hacer la identificación del ladrón el día que se encuentre si es que se encuentra alguna vez.

¿Quién será el atrevido sacrilego que ha puesto sus manos en objetos de tanta valía histórica y artística? Desde luego es persona de indudable buen gusto y refinado en sus procedimientos de robar.

Discípulo admirable de los grandes maestros en el robo, lo ha preparado y planteado todo admirablemente, y desde luego, el Estado puede y debe despedirse de esas joyas a no ser que encargue de la busca de ellas a sus representantes en el extranjero; porque pensar que las alhajadas robadas puedan venderse aquí ni siquiera intentarlo, es pensar una pequeña tontería.

A no ser que resulte que el autor del robo es sencillamente un aristocrático enfermo, de esos que sienten la necesidad de robar para no morir. Después de todo hay que compadecer a los pobrecitos. Harto trabajo tienen con el padecimiento.

MIGUEL ESPAÑA.

Diputación provincial

En virtud de lo dispuesto en el artículo 55 de la ley Provincial y haciendo uso de las facultades que le confiere el 62 de la misma, el gobernador civil ha dispuesto convocar a la excelentísima Diputación provincial para el día 1.º de Octubre próximo y hora de las quince, en el Salón de su Palacio, con el fin de inaugurar las sesiones del período semestral, para lo cual encarece a los señores diputados provinciales la más puntual asistencia al acto.

Cura el estómago e intestinos el ELIXIR SAIZ DE CARLOS.

Don Santiago Alba, dice:

El distinguido periodista Alejandro Ber ha publicado en el rotativo madrileño *Heraldo de Madrid* una interesante entrevista celebrada con nuestro eximio paisano don Santiago Alba, ministro de Instrucción pública, de la que entresacamos los siguientes párrafos.

“El asalto.—El señor ministro no quiere hablar ahora.

—Sinceramente siento no complacerle—fulmina el señor Alba, con ese matiz de acento, a la vez suave y terminante, en el que nuestra experiencia trasluce, sin dubitación de ninguna clase, no la subrepticia vanidad del político que pretende “hacerse rogar”, sino la definitiva y categórica irrevocabilidad de un propósito que ha de ser mantenido.

—¿Por qué?
—Muy sencillo. Yo, que hasta ahora no rehú nunca de los diálogos, recuerde usted mi reciente actitud frente a la retirada de las izquierdas, tengo el firme convencimiento de que en los presentes instantes hemos de economizar las palabras para traducirlas en hechos. La acción provechosa, la actividad callada y fecunda, el trabajo silencioso sin estridores ni alharacas, esas son, a mi juicio, las verdaderas pautas de un hombre de Gobierno frente a los anhelos y a las necesidades del país. Las palabras, sin recordar a Hamlet, se prestan a la exégesis; la exégesis, a la contradicción, y en esos minutos porque atravesamos un caos contradictorio sería, en nuestro pueblo, serallero y plantel de pavorosos conflictos. Y bien... ya son demasiadas palabras. Disculpeme.

Realidad, realidad y realidad.

—Por mi parte—interrumpe el ministro—siempre consideré una funesta postura de los hombres de Estado el extremar sin motivo las normas gubernamentales. El más grave mal que a los pueblos se puede infligir es el de encastillarse en las utopías fuera de la esfera real de las circunstancias. Si los núcleos sociales de un país supieran cuan difícil le es

a un gobernante de ideas evolutivas centrarlas y convergerlas en el marco de las posibilidades que ofrece la complejidad del momento, con cuánta mayor dosis de encendido fervor nos alentaría en nuestros desmayos y fundiría ánimos a nuestros esfuerzos!

—Según eso, señor Alba, ¿cree usted con nosotros que es preciso evolucionar?

Hemos de preparar una revolución.

—Más aún. Sin que el vocablo asuste por la sonora externidad de la palabra, yo estimo que nos hallamos en el trance de preparar una verdadera revolución. No aludo, como usted comprenderá, a ese revolucionarismo de pura médula destructora, que se conforma con convertir, desmoronar y barrer. Me refiero a la inevitable transformación evolutiva. Quitar para poner; destruir para crear; desplazar tanto fácil arcaísmo para afianzar en su sitio la nueva forma y el moderno fondo. Revolución, sí. En los de arriba más que en los de abajo. Tiranía, no. En los de abajo menos que en los de arriba.

Todo ello sin perder de vista las dificultades de la mutación. Con serenidad de pulso; con pasividad de tacto; con equánime ponderación de compás y de medida.

—A ello vamos, señor ministro. Circula por los corrillos de la política un rumor, según el cual su franco liberalismo no vería con malos ojos la incorporación al Poder de algunos elementos de la izquierda—el socialista y el reformista, sobre todo. ¿Hay o no motivo para creerlo? ¿No necesita usted nada? Acuérdesese de que su silencio es para mí un asentimiento.

—Continúe usted.
—Hay quien añada que para la comprensiva capacidad de usted son figuras de afirmativa y posible cotización en nuestra balanza de valores parlamentarios las de Melquíades Alvarez, Julián Besteiro, Pedregal, Alejandro Lerroux, Pablo Iglesias, Indalecio Prieto, Marcelino Domingo, Barcia, Castrovido, Barriovero, Pa-

TEJIDOS, NOVEDADES
Casa especial en pañería.
La que más barato vende.

LUIS DE LA CUESTA
 SANTA CLARA, 12

lacios y otros de relieve «izquierdista» bien acentuado; que no es ni justo que estos valores se pierdan, se gasten en la constante negación, en la interminable oposición.

—Prosiga usted.
 —Y con el juicio echado a volar, no falta quien asegura que el régimen institucional de España no supone para usted estorbo alguno que impida pillar junto a él los brotes más nuevos de la democracia.

—Continúe usted.
 —Es decir, que dentro de la Monarquía...

—Un momento. Y sírvale y bísitelo ello para no insistir sobre el tema.

En la Monarquía caben todos los avances.

—Yo abrigo la persuasión firmísima de que si hay algún país en el mundo capaz de equipararse con el inglés, en cuanto al posible desenvolvimiento de una Monarquía virtualmente democrática, este país es España. La conciencia fervorosamente acompañada con el espíritu del siglo, que es matiz espiritual de nuestro joven Monarca, y la precisión de ceñirse a las circunstancias modernas, transparentadas desde los últimos meses a esta parte en la conducta política de los hombres del régimen, son rotundas señales de que la «manera» actual como se rige el Estado español no puede ofrecer a la marcha evolutiva hacia adelante esa barrera que juzgan los elementos de la oposición imposible de franquear. Claro es que no se me oculta la verdadera raigambre del «tópico», ni aún las naturales y humanas dificultades que el abandono de su cultivo supone para los acometidos de la eterna rebelde inquietud. En realidad de substancia, la consecuencia política, la lealtad en la propia convicción de un partido, los azares y riesgos de una interpretación equívoca del pueblo frente a una inteligente y comprensiva tolerancia—que algunos juzgarían claudicación—para la exterioridad, para la forma, en beneficio de lo interno, del fondo, de la idea, son bloques y muros de psicológica entraña que por fuerza, han de entorpecer la audacia del cambio. Además, el panorama a vislumbrar con una razonable y leal colaboración, sin que la actitud del gesto enfrentado, sin la violencia de la antítesis, sin el juicio contradictorio de la oposición, sería realmente un poco escueto, y de excesiva rapidez acaso. Hay que entrenarse diariamente en la exaltación vibradora de las fibras para que los nervios no pierdan su temple. Yo, que no soy sospechoso de rehuir estas lides, ya expresé mi criterio varias veces. La oposición el antagonismo, la lucha, son «aficiente y acente y estímulo para la más acertada actuación de los gobiernos. En la Monarquía caben todos los avances. Así lo creo yo, firmemente. Que esto sea una verdadera práctica y «legal» depende solo de la firmeza y de la honradez política de los hombres mismos de la izquierda.

—Todo eso es comprensible y hasta me honra—replica el ministro vivamente; pero con vivacidad que es expansión de franqueza y no susceptibilidad de amor propio lastimado—. La censura es camino bien accesible y muy cómodo, cuando las responsabilidades se hallan a cierta distancia. Nada más lejos de mi temperamento que el orgullo; pero, créame usted, si los hombres que hoy actúan en la oposición se aplanasen en el campo de las actuaciones de gobierno, acaso tendrían más ocasiones de flaquear y menos motivos de rebeldía. En todo caso, es pronto para juzgar. Que esperen los críticos siquiera a que podamos hacer la relación «intima», sincera, de este período de gobierno. Yo no soy aficionado a «los chismes». De momento, apenas si se ofrece al gran público otra fuente de información.

—Por lo que presumo, señor ministro, usted no abdica de sus antecedentes políticos.
 —Jamás. Pero, sencillamente, procuro hacerlos viables. Semillar a destiempo no da buen fruto. Por todo ello—condensa el señor Alba en un tono de sinceridad no disimulable—si los sectores de oposición avanzada no quieren venir a nosotros, la

labor de verdadera entraña liberal ha de consistir en llegar hasta ellos. Sin jerarquías ni particularismos.

—Ahora que tanto se habla de uniones y mixturas de partidos, ¿piensa usted en incorporarse los núcleos de cierta estructura radical?

El señor Alba no contesta a nuestro interrogante. Dirige su mano hacia un libro rojo y colocado a su izquierda y apunta.

—Advierto a usted, señor ministro que con sus palabras anteriores ha planeado usted la orientación de todo un partido novísimo.

—No persigo interesadamente tal propósito. Mi creencia más firme es la de que toda esta nomenclatura de partidos—los históricos sobre todo—con su inalterable escuela de programas concretos, jefaturas fijas y dogmatismos estrechos, ha desaparecido ya.

Los tiempos que atravesamos son de una vertiginosa concepción de las ideas proyectadas en el marco de la vida real; algo así como el objetivo de una cámara cinematográfica. Rapidez, realidad, sucesión variada y oportuna de los hombres y de las ideas, todo ello «filmado» en una proyección amplia y moderna de todos los problemas. Por tal razón, los valores adventicios, tan despreciados hasta ahora por no contar con el marchamo consagrado de los años de incorporación a una escuela o a un programa, se han de cotizar en los días que vengán sin escrúpulos ni condiciones. Bastará que, al surgir, destaquen una nota, reflejen un detalle o plasmen un matiz de oportuna novedad.

—Transvierte usted con esa teoría el concepto arcaico de los prejuicios, en política.

—Es una creencia que en mí se viene arraigando ante la contemplación de los recientes fenómenos sociales en el mundo moderno.

—Sin ser anárquica, algo próxima está de la «autarquía».

—Según el plano desde donde se razone.»

EL CORREDOR DE COMERCIO
 Gonzalo Garsi Miguel, ofrece a sus amigos su casa, en la calle San Andrés, 18.

REAL ORDEN CIRCULAR
El cambio de hora.

En la «Gaceta» de hoy se publica la siguiente real orden circular del ministerio de Abastecimientos:

«S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que, para el cumplimiento del artículo 2.º del real decreto de 3 de abril último, relativo al cambio de hora, la duración legal del día 7 de Octubre próximo será de veinticinco horas, al término de las cuales, y cuando los relojes marquen la una, se retrasarán hasta las veinticuatro, para comenzar las cero horas del día 7.

Lo que de real orden participo a V. S. para su conocimiento y cumplimiento. Dios guarde a V. S. muchos años. Madrid, 19 de Septiembre de 1918.—J. Venosa.»

Impresiones de la lucha.

RESUMEN DE LAS OPERACIONES
 Tanto en el frente occidental como en el oriental, siguen avanzando victoriosamente los aliados.

En el primero, el ejército inglés de Raulinon, apoyado en su ala izquierda por el de Bing, y en la derecha por las tropas francesas de Debercey, ha llegado al Canal de San Quintín, rebasando por consiguiente la línea del 21 de Marzo.

Los franceses progresan hacia San Quintín, cuyo bloqueo es cada día más estrecho.

En el frente de Macedonia, la derrota búlgara sigue siendo formidante. Durante la última jornada hicieron los aliados grandes progresos y cogieron más de 8.000 prisioneros y 100 cañones.

Bodega. Se vende una, situada en la calle de Castelar, número 31, con cubas y arquería de ladrillo. Para informes, Castelar, núm. 29.

Guillermo Cases.

Mañana llegará a esta población el eximio pianista y querido paisano, que como ya saben los lectores dará un concierto único con selectísimo y variado programa en el que figuran obras de Scarlatti, Gluck, B.ethoven, Chopin, Liszt, Mendelsohn y Cas.

Este recital que se debe a una galantería del exquisito artista constituirá de fijo un éxito, acudiendo al mismo cuantas personas sienten y aman el arte divino por excelencia.

Guillermo Cases, el pianista inspirado que ha sabido hacerse aplaudir por los públicos más exigentes de Europa, recogerá en Zamora los laurelos de la admiración de sus paisanos que acudirán al concierto ávidos de la emoción que solo sus manos privilegiadas saben arrancar del piano.

Después del concierto que se celebrará en Zamora, Guillermo Cases, sale para la ciudad donostiarra donde tiene que dar dos recitales en el Gran Casino, con la orquesta del maestro Arbós.

Anticipamos un triunfo al genial artista y anhelamos que su estancia entre nosotros le sea fructífera y que los amantes de la música se congratulen de tener ocasión de oír a Guillermo Cases.

María de la Asunción Sánchez.

En plena juventud, cuando le sonreía un porvenir brillante, dejó ayer de existir víctima de rápida y traidora dolencia, la estudiosa señorita María de la Asunción Sánchez Labiana, ilustrada profesora de instrucción primaria e hija de nuestro buen amigo el teniente coronel del cuerpo de Invalidos don Antonio Sánchez.

Esta tarde a las seis después de la vigilia de difuntos, celebrada en el templo parroquial de San Torcuato, ha tenido lugar la conducción del cadáver al camposanto, asistiendo al fúnebre acto numerosos amigos de los inconsolables padres de María, que pasan en estos momentos por el duro trance de perder para siempre a una de sus idolatradas hijas.

A los afligidos padres, hermanas y demás familia de la finada les enviamos la expresión de nuestro profundo pésame por la desgracia que les aflige y a los lectores de HERALDO DE ZAMORA, publicamos una oración por el descanso eterno de la difunta.

Las prácticas de artillería.

El general jefe de la Escuela Central de Tiro del Ejército señor Francés, modificando lo dispuesto en la orden publicada ayer, revisó esta mañana a las ocho y media las tropas que han de tomar parte en las prácticas de artillería que dan comienzo en el día de hoy.

La revista se celebró en las explanadas del Matorral y plaza de Toros, donde se hallan situadas las piezas y trenes regimientales.

Terminada la revista, el general señor Francés acompañado del Estado Mayor y jefes del arma de artillería salió al campo con el propósito de tomar posiciones donde emplazar mañana el grupo de obuses.

Como se desconocía la determinación del jefe de la Escuela Central de Tiro, hoy a las dos fue numeroso el público que acudió a las explanadas para presenciar la revista, encontrándose con la nueva de que aquella había tenido ya lugar.

La catástrofe ferroviaria.

Los informes que hemos recogido en la estación del ferrocarril, nos permiten asegurar que en el lugar del siniestro se trabajó ayer de día y de noche, al objeto de levantar la locomotora del tren 102, origen del descarrilamiento ocurrido en la madrugada de ayer, cerca de la estación de Piedrahita de Castro.

A hora avanzada de la noche, logróse mover la máquina y extraer de debajo el cadáver del maquinista Eugenio Montón, que presentaba señales de horribles sufrimientos.

Registradas sus ropas, tenía una cartera con billetes del Banco de España, por valor de 600 pesetas.

En uno de los trenes que circulaba esta madrugada, el cadáver fue trasladado a Zamora, y en una camilla se le llevó al depósito del Cementerio, donde esta tarde se le practicará la autopsia.

Ayer llegó a nuestra ciudad la familia del fogonero José Canalejas Humanes, herido también en la catástrofe.

Suscribase usted a
HERALDO DE ZAMORA
 que publica extensas informaciones y noticias con las cotizaciones de los mercados.
 Administración: Santa Clara, n.º 55

Según informes que nos ha facilitado el prestigioso médico don Dacio Crespo Alvarez, el fogonero José dentro de la gravedad ha experimentado ligera mejoría, habiendo pasado la noche relativamente bien, y el viajero Juan Alonso Bueno, también se encuentra bastante mejorado.

En el lugar de la catástrofe se activan los trabajos para dejar la línea expedita y evitar los trasbordos.

La gripe aumenta.

Aunque oficialmente nada se sabe por guardarse absoluta reserva en los centros obligados a conocer de estas noticias, nos consta de una manera fehaciente que la gripe aumenta, siendo numerosos los soldados que atacados de dicho mal, se encuentran del Castillo, Hospital y cuartel.

En el Hospital han fallecido varios soldados del cupo de instrucción, un guardia civil del puesto de Pereruela y hoy el sargento del 6.º de Artillería, de guarnición en Valladolid, don Florentino Gómez San Martín, que durante la jornada de Valladolid a Zamora, sintióse enfermo y ha muerto por complicación pulmonar.

También se encuentra gravemente enfermo un ajustador del mismo cuerpo.

Hoy se nos ha dicho que en la guarnición decrece la enfermedad, pero en cambio va aumentando en la población civil, existiendo casas donde hay tres y cuatro enfermos.

La invasión gripal ha traído aparejado el aumento del consumo de leche y como éste es superior a la producción, se dá el caso de carecerse de ella en los centros benéficos donde se precisa mayor cantidad.

El día en la Audiencia

El día 17 de Julio del pasado año a las dos y media de la tarde el guardia encargado de la vigilancia del puente metálico sobre el Duero, en Toro, prohibió el paso por dicho puente al vecino de aquella ciudad Ramón García, conocido por el Tinorero, el cual iba montado en una caballería.

Por dicho motivo el Ramón intentó agredir al guarda, persiguiéndole hasta la casilla donde se reunió.

En este momento salió la mujer del guarda, llamada Tomasa Alaguer, y contra ésta, desfogó el Ramón sus iras haciéndola objeto de injurias graves.

Por estos hechos se instruyó el correspondiente proceso en el Juzgado de Toro contra el citado Ramón García y señalado para hoy el juicio oral, el querrelante señor Cotrina una vez examinada toda la prueba solicitó se impusiera al procesado como autor de un delito de injurias graves, la pena de un año, ocho meses y veintidós días de destierro, multa de 500 pesetas, accesorias y costas.

La defensa, que estaba a cargo del abogado señor Petit, negó los hechos e interesó la libre absolución de su patrocinado.

El juicio quedó concluido para sentencia.

Destinos militares

En el «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra se publican los siguientes destinos militares.

DE INTENDENCIA
 El capitán de intendencia jefe administrativo de esta plaza, don José Lanzarote Cano, ha sido nombrado administrador de caudales del parque de intendencia de Tetuán.

Para sustituirlo ha sido nombrado el de igual graduación don Godofredo Esteban Pallarés.

GUARDIA CIVIL
 El teniente coronel de la guardia

civil don Angel Ramos Ordoñez, ha quedado en situación de disponible en la 2.ª región.

El comandante de la guardia civil don Benito Alcalá Garrindo, ha sido destinado de segundo jefe a la comandancia de Zamora.

El capitán de la guardia civil don Juan Colinos Guerras, que manda la tercera compañía de Toro, ha sido trasladado a Vizcaya, y el de igual graduación don Juan Haro López, de Albacete a Zamora.

Los tenientes del mismo cuerpo don Demetrio Delgado Pérez y don Andrés Moralejo, a la Comandancia de Zamora, y don Eugenio Jiménez Pedrosa, de la Comandancia de Zamora a la de Cáceres.

El alférez de la benemérita don Cirriaco Corral Alonso, de la Comandancia de Lugo ha sido trasladado a la de Zamora.

OFICINAS MILITARES

El escribiente de segunda clase don Emilio Hernández Hernández, ha sido destinado de la Capitania general de Valladolid al gobierno de Zamora.

El escribiente de primera clase don Benigno Gamboa Ibáñez, ha sido trasladado de Valladolid a la estadística de ganado y carruajes de tracción animal en esta provincia y nuestro buen amigo y colaborador el escribiente de primera clase de este gobierno militar, don Robustiano Fernández Noval, ha sido destinado a la confección de la estadística de automóviles de esta provincia.

CABALLERIA

El teniente coronel don Pedro Sanchez Soler, delegado de la Junta del Censo de ganado caballar en Zamora, ha quedado en situación de disponible en la 7.ª región.

El comandante don Antonio González Bravo, del 4.º depósito de la Reserva, ha sido nombrado delegado de la Junta de Censo de ganado caballar en Zamora.

NOTICIAS

La Sala de esta Audiencia, ha dictado hoy sentencia en las siguientes causas criminales:

Una del Juzgado de Fuentesauco por lesiones, en la que se condena al procesado Casimiro Romo Gómez a la multa de 150 pesetas.

Otra del mismo Juzgado, contra Cristóbal Hierro Sánchez y Pascasio Casaseca Rodríguez, por lesiones en la que se les absuelve por haberse considerado el hecho como una falta.

Y por última otra, del Juzgado de Zamora también por lesiones en la que se condena a la pena de tres meses y once días de arresto mayor al procesado Marceliano López Salvador.

Hasta el día 30 del actual no hay señalamiento de juicio oral.

Con brillante nota ha aprobado el ingreso en el Instituto General y Técnico, la estudiosa señorita Serafina Pérez Rodríguez, del pueblo de Samir de los Caños.

Seale enhorabuena.

Ha sido nombrado capitán general de la 7.ª región a la que pertenece Zamora, el teniente general don Mariano Salcedo Pérez.

En la iglesia de San Esteban Martín se está celebrando el novenario que la Comunidad de Hermanos Maristas celebra todos los años en honor del Sagrado Corazón de María. El día 29 último día de novena, se dará procesionalmente la imagen por las principales calles de la capital. Presidirá la comitiva el ilustrísimo Prelado de la diócesis y las autoridades civiles y militares.

El jurado de la exposición escolar celebrada en Salamanca ha fallado concediendo entre otros, primer premio a las escuelas salmantinas diri-

gida por don Federico Calleja Gómez y la que regenta nuestra culta paisana doña Natividad Calvo Monduada de Zamora regentada por nuestro buen amigo don Abilio Ganiños de Zamora de don Juan García.

Reciban tan cultos profesores y estimados amigos, nuestra sincera felicitación.

José García Fraga
 MÉDICO
 Ex-alumno interno del Gran Hospital Real de Santiago.
 Consulta en general, y en especial en enfermedades internas y de los niños. San Andrés núm. 1, principal (Frente a la Plaza Mayor).—Zamora.

REGISTRO CIVIL

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN DEFUNCIONES

María Manrique Lorenzo, de 2 años.

Asunción Sánchez Laviana, de 22 años.

Santiago Pedrero Pérez, de 48 años.

Valentin Blanco Rodríguez, de 22 años.

Julían Domínguez Fernández de 22 años.

Florentino Gómez San Martín, de 22 años.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Vezdemarbán.

Igualmente se halla vacante la de Argusino.

Con motivo del curso de tiro que comienza hoy la Escuela Central de Artillería, la Central telefónica interurbana estará abierta hasta las doce de la noche, durante los días que duren las prácticas.

Cueros y curtidos.

12. SAN TORCUATO 12. ZAMORA
 En este nuevo establecimiento encontrarán los zapateros y público en general las Suelas de la acreditada Fábrica de don José Herrera, de Salamanca, sin alteración de los precios de Fábrica.

También cuenta con un gran surtido en Alpargatera y todo lo concerniente al ramo de Curtidos.

NO CONFUNDIRSE
SAN TORCUATO, 12—ZAMORA
 — LUIS SENDIN —

La benemérita de Benavente da cuenta de haberse presentado el vecino Bonifacio Torres, manifestando que su criado Anastasio Casquero, aprovechando su ausencia, entró en el domicilio y revolcando las ropas de la cómoda y baules, se llevó 40 pesetas, un impermeable y otros efectos de ropa.

Después de robar huyó a Asturias. La benemérita registró la casa del padre de Anastasio, sin resultado alguno.

El Tribunal de esta Audiencia provincial ha sobreesido la causa que en el Juzgado de Bermillo se instruyó contra los vecinos de Piñuel Cipriano y Vicente Chicote, denunciados por un delito de hurto.

El cabo de la guardia civil don Carlos Maestre García, ha sido destinado a Salamanca, y don Eloy Marín Prieto, de Segovia a Zamora.

Para el conocido industrial de la plaza de Cáceres, y particular amigo nuestro, don Plácido Puerto Sánchez, ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Felicidad Domínguez Prieto, culta profesora de instrucción primaria.

La boda se celebrará en breve. Por adelantado enviamos a los futuros esposos nuestra enhorabuena.

En el tren mixto de anoche regresó a Zamora acompañada de sus lindas hijas, doña Teresa Hernández, distinguida esposa de nuestro estimado amigo don Julián Iniguez, inspector de la renta de alcoholes, en nuestra provincia.

Sean bien venidas.

Por Real orden de la Dirección general de Obras públicas, ha sido aprobado el expediente de expropiación forzosa en el término de Alfarráz para la construcción del quinto trozo de la carretera de Zamora a Ferrnolse a Ledesma, importante pesetas 12.726 10 céntimos.

También ha sido aprobado el del término de Vihuela por valor de 25.835 pesetas 28 céntimos.

Enfermedades de la vista DON LUIS DIAZ HERNANDO OCULISTA

Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid.
 Practicase toda clase de operaciones; extracción de cataratas, pero manteniendo los operados breves horas en cama; curación de las rinitis sin dolor y en cinco días aproximadamente. Se gradúa la vista.
 Consulta de 10 a 1 y de 3 a 5. Santa Clara 59.—Zamora.

SERVICIO TELEFONICO

(De nuestro corresponsal señor Sánchez Ortiz)

(CONFERENCIA TELEFÓNICA)
Madrid, 24 (9 m.)

DE ESPAÑA

El conflicto de Puertollano

La conferencia celebrada anoche en el ministerio de la Gobernación en presencia del marqués de Alhucemas por comisiones de patronos y de obreros mineros de Puertollano, ha tenido un resultado satisfactorio. Desde los primeros momentos se llegó a una avenencia, mostrando los patronos su espíritu de transigencia.

La Compañía explotadora de las minas accedió al aumento de salarios solicitado, así como también a la petición formulada de que construyese 50 casas-habitación para los obreros.

El robo en el Museo.

Las diligencias de inspección ocular practicadas ayer por el Juzgado de instrucción en el Museo del Prado se dieron por terminadas a las siete de la tarde, para continuarlas hoy.

Aunque las actuaciones judiciales se llevan con la necesaria reserva, parece que las diligencias practicadas ayer son muy importantes, asegurándose que dentro de breves días como resultado de esas diligencias y de otras que se llevarán a cabo, podrá encaminarse la acción de la policía hacia una finalidad práctica y segura.

Créese firmemente que no se trata de un robo cometido por el gusto o el deseo de poseer los valiosos objetos artísticos e históricos robados, sino que el ladrón o ladrones han cometido el delito más que por amor al arte, para lucrarse vendiendo los metales y las piedras preciosas a cualquier mercader.

La gripe en Sevilla.

Telegramas recibidos de Sevilla dicen que comienza a extenderse en aquella capital la epidemia gripal que presenta caracteres alarmantes. Ayer se reunió la Junta provincial de Sanidad acordando adoptar medidas profilácticas para atajar el mal desinfectando y aislando a los enfermos.

En el hospital se produjo fuerte escándalo entre los pacientes y un nuevo ingresado que padecía enfermedad sospechosa, procedente de Valencia.

Tuvo que intervenir la fuerza pública que consiguió calmar los ánimos excitados.

Siniestro en una mina.—Dos obreros muertos y uno herido

Comunican de León que en la mina «Pastora» de la Sociedad hullera Vasco-Leonesa, ocurrió ayer un sensible accidente.

A consecuencia de una explosión de gas grisú resultaron dos mineros muertos y uno gravemente herido.

De San Sebastián.

Informar de la capital donostiarra que ayer, la familia real oyó misa en la capilla de Miramar por cumplirse el aniversario del fallecimiento de la infanta María Teresa.

Su Majestad el Rey ha telegrafiado al marqués de Urquijo, rogándole que suspenda la fiesta que va a celebrar en su palacio hasta después de que se hayan verificado los funerales en sufragio del alma del embajador de Francia en España, monsieur Thierry.

La reina doña Victoria pasó ayer por San Sebastián, acompañada de los infantes.

El mar presenta un aspecto imponente.

La gran marea que se registró ayer, destruyó 41 casetas de baños. El cañonero Mallon y bastantes barcos veleros, han entrado en el puerto de arribada forzosa a causa del temporal.

La gripe en Orense.

De Orense telegrafían que en muchos pueblos se han registrado numerosos casos de la epidemia tífica remane.

En Ribadavia el foco de infección radica en los barrios donde habitan las clases humildes, cuyas casas carecen de higiene.

Han fallecido tren enfermos por complicación pulmonar.

El gobernador salió para Ribadavia con el fin de adoptar medidas instalando en los focos de infección

barracas y tiendas de campaña para el aislamiento de los enfermos.

En León.

De León participan que cincuenta soldados pertenecientes al cupo de instrucción se encuentran enfermos de la gripe que con carácter epidémico se ha presentado en aquella capital.

Cosecha arrasada.

Informes recibidos de Valladolid dicen que las tormentas desencadenadas durante estos últimos días han arrasado la cosecha de uva.

También se han originado grandes desperfectos en los edificios.

Muley Haffid.

De Mieres comunican que ayer estuvo en aquella población el exultán de Marruecos Muley Haffid. —Se han registrado varios casos de gripe, algunos seguidos de defunción.

De Barcelona.

Telegramas recibidos de la ciudad Condal dicen que al almuerzo que en honor de la infanta doña Isabel, se celebró ayer en la Capitanía general asistieron las autoridades civiles y militares, el general de división señor Fernández Silvestre y los prelados de Granada y de Plasencia.

La infanta y su séquito visitó las obras de la exposición de Industrias eléctricas siendo recibida por el alto personal.

Su Alteza observó con detenimiento las obras de la futura exposición volviendo por la explanada a la estación del funicular.

Desde la montaña contempló el magnífico panorama que presenta Barcelona.

A las seis de la tarde en automóvil fué a Vallvidrera donde el vecindario le dispuso un cariñosísimo recibimiento.

La infanta estuvo oyendo la Marcha Real interpretada por un piano eléctrico de un merendero en cuyo sitio fué ovacionada doña Isabel.

De regreso a Barcelona visitó el Asilo del Buen Pastor cuya superiora, Sor María del Corazón de Jesús es pariente de la reina doña María Cristina.

La infanta concedió varios días de vacaciones a las asiladas como recuerdo de su visita.

Más tarde recorrió a pie las Ramblas con las autoridades.

Un gentío inmenso saludó su presencia con aclamaciones y vitores.

En Capitanía se celebró la comida con que la infanta obsequiaba a las autoridades, asistiendo además de las civiles y militares, el Nuncio de Su Santidad, varios prelados, la Diputación, la Mancomunidad, la Universidad y el séquito de Su Alteza.

Doña Isabel desistió de asistir a la función del Teatro de Novedades.

Hoy hará entrega a la Virgen de la Merced en nombre del Rey de la faja y del bastón de capitán general. Censúrase unánimemente al alcalde don Manuel Morales y Pareja, que no ha asistido a ninguno de los actos verificados en honor de la Virgen por ser republicano designando a un concejal de su partido para que representase al Ayuntamiento.

SANCHEZ ORTIZ.

Madrid 24 (9'30).

Consejo de ministros

A las nueve de la noche terminó en la Presidencia el Consejo de ministros, comenzado a las cinco de la tarde.

Al salir los ministros hablaron brevemente con los periodistas.

El jefe del Gobierno, don Antonio Maura, manifestó que por ahora y en unos días el Gabinete no se reunirá, pues los consejeros necesitan dedicarse a estudiar de lleno los proyectos presentados y que solo conciben en líneas generales.

El presidente tiene propósitos de permanecer en Madrid, donde tiene asuntos que estudiar y despachar.

El ministro de la Gobernación señor marqués de Alhucemas, dijo que había celebrado una conferencia con los patronos y obreros de las minas de Puertollano, añadiendo que después de escuchar a unos y otros sus impresiones eran optimistas.

Quedan solamente que orillar—decía—pequeñas diferencias, suponiendo que quedarán resueltas en otra entrevista que patronos y obreros celebren en Puertollano.

El ministro de Fomento, don Francisco Cambó, hizo notar a los periodistas que había llevado al Consejo las planillas del personal de su departamento, y que estaban ya aprobadas.

Las del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes no han sido

sometidas a examen del Consejo por que el señor Alba, desea redactar una memoria explicativa de las mismas.

El ministro de Abastecimientos señor Ventosa, manifestó a los reporteros que el Gobierno había aprobado una Real orden, fijando el precio máximo para la venta del azúcar.

El texto de la disposición la facilitará hoy a la Prensa y mañana lo publicará la «Gaceta».

La nota oficiosa.

El subsecretario de la Presidencia señor Llano Torreglia facilitó a la Prensa una nota, diciendo que el ministro de Instrucción Pública había dado cuenta al Consejo de los proyectos de ley relativos a su departamento y que trata de someter a examen y deliberación de las Cortes y a reserva de entregar en su día al Gobierno el desarrollo del articulado de los mismos.

Los consejeros de la Gobernación y de la Guerra informarán a sus compañeros del estado sanitario del país.

Comentarios.

Como se ve, la nota oficiosa del Consejo no deja traslucir nada de los vaticinios que se hacían el día anterior y la labor del Gobierno coincide en un todo con las impresiones adelantadas ayer por los consejeros responsables.

Aún cuando no se ha puntualizado qué día se celebrará nuevo Consejo, hay motivos para creer que no será antes del martes de la semana próxima.

Ampliación del Consejo

Ampliando la referencia del Consejo de ministros celebrado ayer tarde, sábese que el marqués de Alhucemas informó a sus compañeros de las conferencias celebradas con los patronos y mineros de Puertollano, siendo las impresiones favorables a la solución de la huelga.

Solamente está pendiente de algunas diferencias que se resolverán allí entre patronos y obreros.

El señor Cambó dió cuenta de las plantillas del personal de su departamento, siendo aprobadas.

También anunció su propósito de salir mañana para Barcelona.

El señor Alba no tiene ultimadas las plantillas de su departamento, pues está redactando una memoria explicativa de las mismas.

Por último el señor Maura anunció que por ahora no se celebrarán más Consejos, pues desea dejar pasar ocho días para que los ministros estudien brevemente el desarrollo de los proyectos presentados en esta última etapa de reuniones ministeriales.

El señor Maura dió por terminado su veraneo, permaneciendo en Madrid para despachar asuntos anexos a su cargo.

Indicó como probable, que el martes volverían a reunirse.

El señor Ventosa confirmó que mañana (hoy) facilitaría a la Prensa, la disposición referente al precio máximo para la venta del azúcar y la Real orden la publicará el miércoles la «Gaceta».

Los reporteros intentaron del señor Alba, hiciera algunas declaraciones relacionadas con el aumento a 1500 pesetas el sueldo de los maestros de escuela.

El ministro eludió contestar categóricamente.

SANCHEZ ORTIZ

(CONFERENCIA TELEFÓNICA)

Madrid 23 (10 m.)

De la guerra

El comunicado alemán

El alto mando teutón en el parte oficial de anoche, dice: No se registraron acciones nuevas en los distintos frentes.

El austriaco.

El enemigo realizó una operación en el sector de Tounales, siendo detenido por el fuego de las baterías. Hubo durante el día intensas luchas locales en Meri, entre el Bresta y el Piave.

Los italianos después de los frechos últimos se limitan a ejecutar débiles ataques en los montes de Bertica.

En Albania gran actividad en la artillería.

Poincaré en el frente.

Comunican de París, que el presidente de la República Mr. Poincaré, se encuentra en el frente de batalla revistando las tropas que han tomado parte en los últimos combates.

SANCHEZ ORTIZ.

Cornigramas.

Toros en Fregenal

Fregenal de la Sierra 23-19

Se han lidiado reses de Gregorion Campos, de Sevilla, que resultaron buenas.

Luis Freg, bien.

Angelete, superior, colosal con la muleta, agarrando una estocada monumental que le valió la oreja.

Zapaterito, regular.

SANCHEZ ORTIZ.

Madrid 24 (3 t.)

ULTIMA HORA

Alcance telefónico

La salud pública.—La tasa del azúcar.

En el ministerio de la Gobernación se ha facilitado una nota oficiosa encaminada a desvirtuar las alarmas infundadas a que está dando motivo el paso de obreros portugueses que regresan de Francia para internarse de nuevo en su país de origen.

Dice la Nota que para permitir el paso de la frontera, es necesario la presentación de un certificado expedido por el consúl español en el que haga constar que el interesado no procede de ninguna población epidémica.

En la frontera son reconocidos minuciosamente por las autoridades sanitarias quien les colocan en un coche convenientemente aislado.

Además se telegrafía a las autoridades de las estaciones del tránsito para que los reconozcan y cuando llegan a Medina del Campo se les prohíbe pasear por los andenes reconociéndolos frecuentemente hasta que llegan a la frontera portuguesa donde vuelven a ser desinfectados.

De Burgos y Huesca dicen que en varios pueblos sigue aumentando el número de atacados de la epidemia gripal.

La Comisaría de Abastecimientos ha facilitado hoy copia de una importantísima Real orden que dice:

El alza abusiva del precio del azúcar ha fijar el precio máximo de acuerdo con el Consejo de ministros para la azúcar que se obtenga tanto de la caña de la remolacha.

Este precio máximo será el siguiente:

Azúcar refinado, 145 pesetas los 100 kilogramos.

Azúcar blanco palé, 125 pesetas los 100 kilogramos.

Azúcar blanquillo, 120 pesetas los 100 kilogramos.

Azúcar centrifugo, 110 pesetas los 100 kilogramos.

Azúcar amarillo, 105 pesetas los 100 kilogramos.

Estos precios se entienden sobre vagón en fábrica, añadiéndoseles el recargo correspondiente al impuesto de 30 de Junio último.

Las Juntas provinciales de Subsistencias sobre la base de los precios fijados más el impuesto, fijarán el precio a que ha de venderse la azúcar en cada provincia teniendo en cuenta los gastos de transporte y un beneficio industrial de 10 pesetas por cada cien kilos como máximo, a repartir por igual entre almacenistas y detallistas.

Estos precios se entienden para todos los azúcares que se produzcan en las fábricas y para todos los que en 1.º de Octubre obren en poder de los fabricantes.

Los contratos pendientes se consideran en vigor, pero al precio fijado por el ministerio de Abastecimientos.

Las existencias que obren en poder de los almacenistas y detallistas que resultan de acuerdo con las relaciones juradas que presentarán a las Juntas antes de ponerse en vigor esta Real orden podrán venderse al precio actual.

También se dictan disposiciones interesantísimas para evitar los abusos.

SANCHEZ ORTIZ

Ama de cría, de 20 años, se ofrece para criar en casa de los padres. Dará razón en Entrala, Manuel Roncero.

Información mercantil

Valladolid 23

Mercado del Canal.—300 han sido las entradas de trigo en este mercado del detall, siguiéndose pagando entre 88 reales las 94 libras—pesetas 56,87 los 100 kilos.

Granos de pienso.—En los mercados de esta capital se pagan estos granos al detall a los precios siguientes:

Benavente 23.

En este mercado se ha llegado a pagar hoy el trigo a 90 reales las 94 libras—pesetas 51,03 los 100 kilos.

El centeno se cotiza a 81 reales fanega, cebada a 66, algarrobas y yeros a 84.

Las harinas extras se venden a 72 pesetas los 100 kilos, primeras buenas a 70, segundas o de todo pan a 68 Tercerillas a 44, comidillas a 32 y salvado de hoja a 33.

Nava del Rey 23.

El trigo se cotiza sobre 84 reales las 94 libras—pesetas 49'14 los 100 kilos.

La cebada nueva se pagó a 56 reales fanega, y algarrobas a 80.

Vino blanco a 26 reales cántaro y tinto a 20.

La harina superior se vende a 32 reales arroba, corriente a 30.

Toro, 23

Sigue pagándose el trigo en este mercado a 89 reales las 94 libras—pesetas 51,45 los 100 kilos.

El centeno se cotiza a 74 reales las 90 libras, cebada a 57 las 70 y algarrobas a 66 fanega.

Vino de primera a 4,75 pesetas cántaro y de segunda a 4,25.

Medina 23.

Las entradas fueron hoy unas 000 fanegas que se pagaron de 87 a 88 reales las 94 libras—pesetas 52,03 y 50,87 los 100 kilos.

Centeno, a 69 reales las 90 libras. Cebada, a 58 id. las 70 id.

Avena, a 40 id. los 25 kilos. Algarrobas, a 86 id. las 94 libras.

Imp. de Enrique Calamita.

BELLAS ARTES

Confitería, Pastelería y Repostería

DE

CLAUDIO HERNANDEZ

Santa Clara, 5.

Primera casa en su clase. Extenso y variado surtido en bombones a la crema, caramelos y pastillas de café.

Curación radical de la hemorragia, flujos, erupciones y males secretos.

DOCTOR, HERMINIO ESTEBAN PINILLA, procedente de las Clínicas del doctor Azúa, y del Niño Jesús en Madrid.

Especialista en niños. Consulta de 10 o 12 del día y de 9 a 11 de la noche.

Damas, 25, pral.—ZAMORA.

JOSE FERNANDEZ

SUCESOR DE LABAJO

Fábrica de muebles; se construyen toda clase de muebles, desde lo más exigente en ebanistería, tapicería y tallas hasta lo más económico en esta clase de trabajos.

Se arriendan mesas para bodas y banquetes desde 10 cubiertos hasta 100, precios económicos.

San Pablo, 9, Zamora.

"SANITAS"

El mejor desinfectante microbicida e insecticida.

Polvos insecticida SANITAS.

Matan rápidamente toda clase de insectos.

Jabón SANITAS. El mejor que se conoce como antiséptico, medicinal, insustituible para tocarlo.

Depósito exclusivo para la venta del Jabón SANITAS:

Becedas (Santa Clara, 6).

Concesionarios Mole y Weton, Sevilla.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID. Jesús donde se remiten folletos á quien los pida.

¿Se propone usted visitar Salamanca en ferias?

Anote en su carnet

Corbatas Made in England Gandow.

LA TIJERA DE ORO

Primera casa de Camisería Fina y Ropa

— Banca —

Se reciben y remiten encargos por correo.

DOCTOR RIESCO, 8.—SALAMANCA

SUS AGUAS

El eminente químico doctor Casares Gil, las considera como el prototipo de las Aguas Bicarbonatadas Sódico-Liticas.

Las eminencias médicas las recomiendan como eficacísimas para la litiasis renal y hepática; cálculos vesicales; enfermedades de las vías urinarias; estómago, hígado, intestinos. Sus curas son notables en la diabetes, gota y artritis en general.

Médico director: DR. RODRIGUEZ TRIGUEROS

Depósito en la provincia: Droguería de J. García Capelo, Rúa, 20, y Santa Clara, 4, Zamora.

CABREIROA VERIN-ORENSE

Es uno de los mejores de España. Su gran Hotel que estará abierto desde 1.º de Junio, tiene magníficas habitaciones, salón de fiestas, espléndido comedor, selecta cocina, billar, sala de juegos, baños, etc., etc.

Temporada oficial: de 15 de Junio a 30 de Septiembre.

SU BALNEARIO

Es uno de los mejores de España. Su gran Hotel que estará abierto desde 1.º de Junio, tiene magníficas habitaciones, salón de fiestas, espléndido comedor, selecta cocina, billar, sala de juegos, baños, etc., etc.

Todo el servicio es procedente de buenos hoteles de Madrid. Hay un hermoso garaje. Los precios son desde 7 pesetas en adelante. Tranvía particular del balneario unen a Verín. Una nueva sociedad de automóviles recién montada, hace el recorrido con magníficos coches, en 4 horas desde Orense a Verín, con perfecta regularidad.

BAÑOS DE ALMEIDA (ZAMORA) Aguas radio-azoadas sulfhidricas

Diez mil voltios de radio-actividad. — Lo que más del mundo. — Temporada oficial de 15 de Junio a 30 Septiembre

Médico-Director: Doctor don Jenaro Fernández, Especialista en enfermedades del aparato respiratorio.

Curan radicalmente las enfermedades del estómago, carnosos gástricos e intestinales, producen efectos maravillosos en los catarras laríngeos y bronquiales, bronquitis, neumonías crónicas, tuberculosis incipiente, disnea, las dermatosis, otitis, otitis, otitis de la nariz, reza escrutulosa toda clase de afecciones herpéticas. El Hotel Balneario cuenta con todos los elementos necesarios para una buena aplicación balnearia, amplias habitaciones dotadas de lujo y confort en armonía con las exigencias modernas, donde el enfermo encontrará un servicio económico y amable. De venta en todas las farmacias y droguerías, a 0,55 pesetas botella de litro.


Para más informes, diríjase los propietarios, Almeida, Zamora. Depósito en Zamora: Droguería El Cuadrado de Salvador Ruiz, Puerta de la Feria. Billetes de ida y vuelta desde Zamora al Balneario en el coche correo.

MALA REAL INGLESA
Compañía de vapores correos para Pernambuco, Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Para info mes dirijirse a sus Agentes:
En Almeida, MacAndrews y C.
Barcelona, MacAndrews y C.
Buenos Aires, Carlos de Marín
Cádiz, MacAndrews y C.
Cartagena, MacAndrews y C.
Cádiz, MacAndrews y C.
Dania, MacAndrews y C.
García, MacAndrews y C.
Havana, Luis de Marín y C.
Málaga, MacAndrews y C.
San Pedro, Hnos de Basterres
Santander, MacAndrews y C.
Tarragona, MacAndrews y C.
Valencia, MacAndrews y C.
Vilanova, Estanislao Durán

Agente general en el Norte de España: **ESTANISLAO DURAN. — Vigo.**
Oficinas de la Compañía en Madrid, ARENAL, 16

!! Estreñidos !!



El espejo es recuerdo vuestro padecimiento: os presenta pálidos, desmejorados, con las facciones hundidas, el estómago y la cabeza pesada. Necesitáis de un laxante para que todos esos males, ese abatimiento que sufrís, esa falta de sueño y esa bilis desaparezca rápidamente. Con el uso regular de los

Polvos de Cassia RICHELET
Laxativo ligero y agradable, ó bien purgante suave de rápidos efectos y sin odios, lo conseguiréis.

Depósito en todas las Farmacias y Droguerías
Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Solféró, Bayonne (Francia)

La mejor de las tintas, es la



CALLOS
Azorin, en su reciente visita al frente yanqui, ha descubierto que la estupenda organización del ejército norteamericano estriba en que cada soldado va provisto de un tarrito de UNGUENTO MAGICO, con lo que en tres días se extirpan los callos; juanetes y demás durezas. Hoy se vende en España en todas las farmacias y droguerías a 1,25 pesetas. Depósito en Zamora: Droguería de Blarco.

Aprendices se necesitan en la imprenta de este diario. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Muestras gratis.
ENRIQUE CALAMITA
Zamora.

Gran SASTRERIA
— DE —
FEDERICO RODRIGUEZ

Altas novedades. Extenso surtido en todos los artículos. Especialidad en trajes talarés.

Encargos a las doce horas
SAN ANDRES 2.

Termas Pallarés (S. A.)
(antes Matheu, San Fermín y Gran Cascada)

Alhama de Aragón.

Grandes reformas y ampliaciones. Cinco hermosos y confortables hoteles y en los mismos, comunicadas con todos los pisos por ascensores, cinco galerías con 53 baños de agua corriente mineral a 34.º

GRAN CASCADA de inhalación, UNICA EN EL MUNDO, con 16.000 litros de agua termal por minuto. GARAGE FOSSE.

On parle Français, English, spoken, Man spricht Deutsch.

Informes en Madrid, Bolsa, 2, y directamente a **TERMAS PALLARES**

Taller-Almacén de Tonería y Pipería.
Fundado en 1890.

Se construyen toda clase de envases nuevos de roble y de castaño para embarques de toda clase de líquidos.

EXISTENCIAS CONSTANTES EN BOCAYES, PIPAS, BARRILES, NUEVOS Y USADOS DE VINOS Y ALCOHOLES

D. Pávila Villalobos.
Teléfono 396, Estación y Muro D. — VALLADOLID

Anúnciese V. en este diario

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO
DE
ENRIQUE CALAMITA
Calle de Santa Clara número 55.

Taller con todos los elementos para la aplicación del Arte Tipográfico moderno.

IMPRESION DE OBRAS Y REVISTAS DE LUJO

Especialidad en trabajos comerciales, libros, folios, papel timbrado, sobres, memorándums, etc.

Cromos para anuncios, carnets de bodas y bautizos, esquelas de todas clases y tarjetería nacional y extranjera.

Visite esta antigua casa, la primera en su clase y la más económica